





































pembatasan harus dibatasi. Inilah yang dimaksud dengan kebebasan yang terpinpin. Kebebasan yang terpinpin seperti ini adalah watak ajaran Islam. Manusia bebas menetapkan aturan hidup tetapi dalam berbagai hal manusia menerima saja aturan yang datang dari tuhan.

- c. Berkemampuan mengatur diri sendiri. Di pesantren, santri mengatur sendiri kehidupannya menurut batasan yang diajarkan agama. Ada unsur kebebasan dan kemandirian di sini. Bahkan masing-masing pesantren memiliki otonomi. Setiap pesantren mengatur kurikulumnya sendiri, mengatur kegiatan santrinya, tidak harus sama antara satu Pesantren dengan pesantren lainnya. Menarik juga kenyataan, pada umumnya masing-masing Santri bangga dengan pesantrenya dan menghargai pesantren lain. Sejauh ini belum pernah terjadi perkelahian atau saling mengejek antar santri pondok pesantren yang berbeda, sebagaimana sering terjadi diantara sekolah-sekolah umum di kota. kebanggaan santri terhadap pesantrenya masing-masing umumnya terletak pada kehebatan dan kealiman kyainya, kitab yang dipelajari, kerukunan dalam bergaul, rasa senasib sepenanggungan, kedisiplinan, kerapian berorganisasi, dan kesederhanaan. Menarik sekali, kesederhanaan dijadikan kebanggaan.
- d. Memiliki kebersamaan yang tinggi. Dalam pesantren berlaku prinsip; dalam hal kewajiban, individu harus menunaikan kewajiban lebih dahulu, sedangkan dalam hal hak, individu harus mendahulukan kepentingan orang lain sebelum kepentingan diri sendiri. Kolektivisme ini ditanamkan antara lain melalui pembutan tata tertib, baik tentang tata tertib belajar

maupun kegiatan lainnya. Kolektivisme itu dipermudah terbentuk oleh kesamaan dan keterbatasan fasilitas kehidupan.

- e. Menghormati orang tua dan guru. Ini memang ajaran islam. Tujuan ini dikenal antara lain melalui penegakan berbagai pranata di pesantren seperti mencium tangan guru, tidak membantah guru. Demikian juga terhadap orang tua. Nilai ini agaknya sudah banyak terkikis di sekolah-sekolah umum.
- f. Cinta kepada ilmu. Menurut Al-Qur`an ilmu (pengetahuan) datang dari Allah. Banyak hadits yang mengajarkan pentingnya menuntut ilmu dan menjaganya. Karena itu orang-orang pesantren cenderung memandang ilmu sebagai sesuatu yang suci dan tinggi.
- g. Mandiri. Jika mengatur diri sendiri kita sebut otonomi, maka mandiri yang dimaksud adalah berdiri atas kekuatan sendiri. Sejak awal Santri telah dilatih untuk mandiri. Mereka kebanyakan memasak sendiri, mengatur uang belanja sendiri, membersihkan kamar dan Pondoknya sendiri, dan lain-lain. Metode sorogan yang individual juga memberikan pendidikan kenandirian. Melalui metode ini santri maju sesuai dengan kecerdasan dan keuletan sendiri. Tidak diberikanya ijazah yang memiliki civil efek juga menanamkan pandangan pada santri bahwa mereka kelaknya secara ekonomi harus berusaha mandiri, tidak mengharap menjadi pegawai negeri.
- h. Kesederhanaan. Dilihat secara lahiriah sederhana memang mirip dengan miskin. Padahal yang dimaksud sederhana di pesantren adalah sikap









Penggunaan kata salaf untuk pesantren hanya terjadi di Indonesia. Tetapi pesantren salaf cenderung digunakan untuk menyebut pesantren yang tidak menggunakan kurikulum modern, baik yang berasal dari pemerintah ataupun hasil inovasi ulama sekarang. Pesantren salaf pada umumnya dikenal dengan pesantren yang tidak menyelenggarakan pendidikan formal semacam madrasah ataupun sekolah. Kalau menyelenggarakan pendidikan keagamaan dengan sistem berkelas kurikulumnya berbeda dari kurikulum, model sekolah ataupun madrasah pada umumnya. Jadi menurut penulis, pesantren salaf yakni pesantren yang melakukan pengajaran terhadap santrinya untuk belajar agama islam secara khusus tanpa mengikutsertakan pendidikan umum didalamnya. Kegiatan yang dilakukan biasanya mempelajari ajaran islam menggunakan kitab kuning atau kitab klasik (kuno), yang menggunakan metode tradisional seperti hafalan, menerjemahkan kitab dalam proses pembelajarannya.

Dalam pesantren salaf seorang ustadz ulama atau kiai berperan sangat dominan. Kiai menjadi sumber utama referensi dalam sistem pembelajaran bagi santrinya. Pesantren salaf merupakan salah satu lembaga pendidikan islam yang sangat berperan sekaligus sebagai pioner terdepan dalam menyaring dampak negatif kehidupan modern saat ini. Istilah pesantren salaf digunakan untuk menunjuk ciri dasar perkembangan pesantren yang masih bertahan pada model generasi pertama atau salafy.

Karakteristik pesantren salaf tentu berbeda dengan Pesantren modern. Hal ini bisa di lihat karakternya yang, *pertama*, Pesantren salaf











menoleh pesantren sebagai solusi pemberdayaan pendidikan berkebangsaan dan berkepribadian Islami yang akan membawa nuansa sejuk berbasis hati nurani dalam menyediakan sumber daya manusia untuk mengentaskan krisis tersebut.<sup>66</sup>

Pendidikan santri yang berada di pondok pesantren diartikan dengan “*image*” dan “*expectation*” terhadap sistem pendidikan yang dibangun. Bagaimana pendidikan dipahami, dimaknai dan harapan apa yang diperoleh dengan pendidikan yang sudah dibangun. Orientasi santri sangat luas. Salah satunya dapat dilihat dari perspektif pendidikan.

Dalam perspektif pendidikan, ada dua misi utama pendidikan. Konsep ini mengarahkan pada dua misi utama pendidikan, yakni sebagai misi *preservation* dan *promoting social change*. Keragaman orientasi pendidikan di pesantren penting untuk dipetakan terkait dengan potensinya dalam memberikan pelayanan pendidikan yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat dan perkembangan iptek. Jika potensi ini sukses dilaksanakan, maka negeri ini akan menghasilkan sumber daya manusia (SDM) yang handal dan kompetitif. Sebaliknya, jika pesantren-pesantren itu gagal atau tidak mampu memberikan pendidikan yang sesuai dengan tuntutan perubahan masyarakat dan perkembangan iptek, maka alumni pesantren kemungkinan tidak siap menghadapi realitas kehidupan yang semakin kompetitif dan bisa jadi akan *termarginalkan* secara sosial, politik,

---

<sup>66</sup>M.fajrul Falaakh, "Pesantren dan Proses Sosial-Politik Demokratis" dalam *Pesantren Masa Depan: Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren* ed. Marzuki wahid. et. Al (Bandung: Pustaka Hidayah, 1990),166. Bandingkan dengan Maksum Mochtar, "Transformasi Pendidikan Islam" dalam *Pesantren Masa Depan: Wacana Pemberdayaan dan Transformasi Pesantren*.ed. Marzuki wahid.et.al (Bandung:Pustaka Hidayah,1990),193.

ekonomi maupun kultural. Akibatnya mobilitas sosial dan intelektual umat akan berhenti. Apa yang dimaksud dengan “pendidikan yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat dan perkembangan “IPTEK” adalah pendidikan yang seimbang dan terpadu antara dimensi keimanan, moral dan intelektual, atau pendidikan yang seimbang dan terpadu antara penguasaan ilmu-ilmu agama (*tafaqquh fiddin*) dan penguasaan sains dan teknologi yang didasari oleh nilai-nilai moral agama (IMTAK). Sumber daya manusia (SDM) yang handal dan kompetitif adalah SDM yang memiliki akar sosial dan kultur Indonesia, bukan SDM yang berorientasi ideologi dan nilai-nilai kultural yang diimpor dari luar, baik yang fundamentalis radikal maupun yang liberal sekularistik. Kemandegan mobilitas sosial dan intelektual umat berarti umat tetap berada pada lapisan bawah.

Bila mayoritas anak bangsa ini berada pada lapisan bawah, maka sebenarnya makna kemerdekaan untuk mencerdaskan dan mensejahterakan masyarakat dan bangsa Indonesia seperti yang diamanatkan oleh Undang-Undang Dasar 1945 belum sepenuhnya bermakna bagi masyarakat pesantren. Masyarakat pesantren dihadapkan dengan sebuah pertanyaan tentang bagaimana pendidikan pesantren diarahkan pada dua misi utama pendidikan, yakni sebagai misi *preservation* dan *promoting social change*. Peran *preservation* atau *continuity* antara lain peran sosialisasi, menjaga identitas kultural (*cultural identity*), menjaga dan melanggengkan tradisi dan budaya masyarakat





- b. Mendidik siswa atau santri untuk menjadikan manusia muslim selaku kader-kader ulama' atau mubaligh yang berjiwa ikhlas, tabah, tangguh dalam mengamalkan sejarah Islam secara utuh dan dinamis.
- c. Mendidik siswa atau santri untuk memperoleh kepribadian dan mempertebal semangat kebangsaan agar dapat menumbuhkan manusia-manusia pembangunan yang dapat membangun dirinya.
- d. Mendidik tenaga-tenaga penyuluh pembangunan mikro (keluarga) dan regional (pedesaan/masyarakat lingkungannya).
- e. Mendidik siswa atau santri agar menjadi tenaga-tenaga yang cakap dalam berbagai sektor pembangunan, khususnya pembangunan mental-spiritual
- f. Mendidik siswa atau santri untuk membantu meningkatkan kesejahteraan sosial masyarakat lingkungan dalam rangka usaha pembangunan masyarakat bangsa.

Tujuan pendidikan pesantren juga diarahkan pada pengkaderan ulama' yang mampu berdiri sendiri, bebas dan teguh dalam pendirian menyebarkan agama, menegakkan kejayaan Islam dan umat ditengah-tengah masyarakat (*Izzull islāmwaal-Muslimin*), serta mencintai ilmu dalam rangka mengembangkan kepribadian manusia. Dari beberapa tujuan tersebut, dapat disimpulkan bahwa tujuan pesantren adalah membentuk kepribadian muslim yang menguasai ajaran-ajaran Islam dan mengamalkannya, sehingga bermanfaat bagi agama, bangsa.











mengembangkan peran pesantren.<sup>76</sup> *Pertama*, adalah menjadikan pesantren sebagai pusat kajian fiqh muamalah kontemporer. Dalam hal ini pesantren telah punya modal besar, yaitu bahwa kajian keilmuan pesantren (kitab kuning) lebih didominasi kajian kitab fiqh yang termasuk didalamnya fiqh muamalah. Sayangnya kajian tersebut didominasi fiqh ibadah disatu sisi, dan disisi lain kajian tersebut tidak membumi. Eksistensi ilmu teoritis fiqh muamalah di pondok pesantren seharusnya membumi, agar bisa menumbuhkan keinginan untuk mengembangkan wawasan pada santri dengan cara yang sesuai dengan syari'. *Kedua*, teori-teori fiqh muamalah kurang diaktualkan menyebabkan orang tidak lagi familiar dengan konsep-konsep yang dibawa dari kitab kuning. *Ketiga*, proses belajar-mengajar yang dikembangkan masih berorientasi pada bahan atau materi, bukan pada tujuan. Proses pembelajaran dianggap berhasil bila para santri sudah menguasai betul materi-materi yang ditransfernya dari kitab kuning dengan hafalan yang baik. Apakah mereka nanti mampu menerjemahkan dan mensosialisasikan materi-materi tersebut ketika berhadapan dengan dinamika masyarakat tidak diperhatikan. *Keempat*, metode mengajar cenderung monoton dan menggunakan pendekatan doktrinal, sehingga kreatifitas keilmuan Santri minim. Dan yang *kelima*, santri tidak dikenalkan atau tidak dipahamkan tentang system ekonomi konvensional, sehingga begitu berbenturan dengan system konvensional dilapangan langsung tak paham dan akhirnya

---

<sup>76</sup>Esay yang berjudul *Peran Pesantren Dalam Pengembangan Ekonomi Islam* Oleh: DR. H. M. Hamdan Rasyid, MA.

menyerah dan tak berani mengusiknya. Ini terjadi Karena system Pendidikan Pondok Pesantren yang tidak memberikan porsi bagi materi-materi kontemporer (kekinian) dan keindonesiaan, termasuk materi ekonomi konvensional dalam kacamata Islam. Pada dasarnya perubahan system Pendidikan tidak harus dengan cara menghapus system Pendidikan yang sudah ada secara keseluruhan. Merubah suatu sistem hendaknya dengan memperbaiki dan mengembangkan sistem yang sudah ada. Dalam memperbaharui sistem pendidikan pesantren biasa dengan cara mengembangkan kurikulumnya.

Salah satu komponen yang penting dalam meningkatkan kualitas suatu pendidikan adalah kurikulum. Kurikulum pendidikan yang digunakan oleh suatu negara merupakan cerminan falsafah yang dianut oleh suatu bangsa. Proyeksi masa depan suatu bangsa dan keadaan bangsa dimasa depan dapat dilihat dari kurikulum yang dianut oleh suatu bangsa dimasa sekarang Dalam *Undang-undang Republik Indonesia Nomor 20 Tahun 2003 Tentang Sistem Pendidikan Nasional* Bab1 Pasal 1(19): "Kurikulum adalah seperangkat rencana dan pengaturan mengenai tujuan, isi, dan bahan pelajaran serta cara yang digunakan sebagai pedoman penyelenggaraan kegiatan pembelajaran untuk mencapai tujuan pendidikan tertentu".

Nampaknya pemahaman kurikulum yang tercantum dalam undang-undang SISDIKNAS telah mengalami pergeseran dari pemahaman awal yang digagas oleh beberapa tokoh pendidikan. Formulasi definisi dari J.



